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與黃毓民關係密切的「熱血公
民」（俗稱「熱狗」）、「香港本
土力量」藉無證男童懷仔申請居港
事件鬧事，日前號召一班憤青包圍
協助懷仔的陳婉嫻辦事處，而只是
為懷仔提供入學測試的黃大仙孔教
學院大成小學，更慘遭激進憤青衝
擊，在校門貼上大量「大成小學之

我同學係人蛇」、「賣港賊」等大字報，拍打學校鐵
閘及玻璃門，又恐嚇挑釁在場居民。有該校女學生因
眼見學校受辱而激動痛哭，令人心酸。事後一眾憤青
毫無悔意，更指女生痛哭與他們無關云云。弱勢何
辜？稚子何辜？「熱狗」等激進組織行徑冷血、欺凌

弱小、煽動白色恐怖，已到了令人髮指的地步。
「熱血公民」等激進組織，自稱熱血，實為冷血，
沒有半點惻隱之心，更要落井下石，藉事件大造文
章，肆意政治化。憤青們將懷仔當作攻擊目標，到其
居住的屋邨到處張貼各種侮辱性單張，甚至糾眾到其
住所搞事，更在網上展開猛烈網上欺凌。試問懷仔究
竟做了什麼十惡不赦的重罪，要受到這樣的人格謀
殺？他將來還如何在香港生活？魯迅先生說：「強者
憤怒，抽刀向更強者；弱者憤怒，抽刀向更弱者。」
激進組織針對一名弱者、一名受害者、一名沒有還手
之力的小孩發難，盡顯其無恥的真面目。
至於借故攻擊協助弱勢者的立法會議員，更是欲加

之罪，何患無辭。立法會議員的天職就是協助市

民，弱勢群體正是最需要幫助的一群，懷仔及其外
婆沒有知識，不知道如何應對眼前困境，向立法會
議員求救是理所當然的事。至於為什麼找建制派議
員而非反對派議員求助，這點反對派議員應該自行
反省。但陳婉嫻在事件中仗義協助弱勢，明知道可
能會引發爭議，但依然出手援助，希望入境處作出
人道酌情。如果是珍惜羽毛之輩，會隨便接這個螞
蟻窩嗎？就是因為出於助人之心，才冒被圍攻的
風險出手相助，何來批評之理？難道像反對派議員
般只懂搞政治，搞對抗，對市民的求助不屑一顧，
就是議員應做的事？幫助弱勢，為無力者施援，竟
然被指責為「出賣香港」？然則，反對派政客如何
俊仁、公民黨一班大狀，不斷為非洲或南亞裔的非
法入境者申請「酷刑聲請」，導致濫用「酷刑聲
請」者近年大增，是否更應該批評狙擊？這些人的
道德是非標準，實在令人驚訝。

「熱血公民」之流借懷仔事件大造文章，不過是借
刀殺人，一是為了打擊建制派人士；二是為了進一步
挑動兩地民眾對立。激進組織這次圍攻陳婉嫻，明顯
是政治行先，藉此在區選前夕打擊陳婉嫻的名聲。更
重要的是，懷仔之所以受到激進憤青的無理狙擊，原
因正是他「中國人」的身份，在這些「本土派」、
「港獨派」眼中本身已是「原罪」。他們對懷仔窮追
猛打，目的就是要製造兩地民眾對立，以此挑動內地
民眾的神經，繼而達到挑撥離間的圖謀。有示威者就
聲言，香港收容懷仔先例一開，將會有數以十萬計的
類似兒童蜂擁而來，香港必然「陸沉」。這種說法完
全是危言聳聽，違反事實，不過是志在誤導市民。
「熱血公民」之流唯恐天下不亂，挑撥離間、激化矛
盾，絕不可能得到廣大市民認同，執法部門也應追究
有關人士的刑事恐嚇言行。否則，香港將進入白色恐
怖時代。

抽刀向弱者「熱狗」無恥冷血 郭中行
資深評論員
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什麼是「底線思維」？
凡事謀定而後動。先以「底線思維」劃邊界，再以

積極有為的態度出實招，已成為習近平主席領導的新
一屆中央執政團隊處理複雜問題的一個鮮明特徵。2013
年10月7日，本人作為亞太經合組織工商領導人峰會的
代表和中國企業家代表團成員，在印尼巴厘島國際會
議中心峰會現場，親耳聆聽了中國國家主席習近平在
閉幕式上發表的《深化改革開放 共創美好亞太》的重
要演講。習主席說：「中國是一個大國，決不能在根
本性問題上出現顛覆性錯誤，一旦出現就無法挽回，
無法彌補。」這是中國最高領導人對「底線思維」最
經典的論述。

「底線思維」就是既要「想一萬」，又要「想萬
一」，辦事既要全力以赴爭取「有為」，又要明確邊界
做到「有守」。按照這一邏輯，習近平主席提出的要確
保不犯「顛覆性錯誤」，就是一些事能夠盡快辦好，當
然是最好；如果一時辦不好，會不會不可逆轉、全局被
動？「欲速則不達」，絕不能為了速度而動搖根基。

「底線思維」是中央治國理政的基本思維。無論是處
理經濟增長與優化結構的關係，還是處理「疆獨」、
「藏獨」與「台獨」問題，都可以看到「底線思維」在
發揮巨大作用。

香港普選的底線是什麼？
香港普選的底線是什麼？中央早已把話挑明：行政

長官必須愛國愛港，不能讓與中央對抗的人當選，這
是政治底線；普選必須按照基本法和全國人大常委會
的決定辦事，這是法律底線。

設定普選的政治底線於理於法都是無可爭議的。道
理很簡單，香港是中國的特別行政區，不是一個國家
或一個政治實體。行政長官肩負雙重責任，既要對
香港負責，也要對國家負責。如果行政長官不愛國，
心中沒有國家觀念，處事不從全局出發，處處與中央
對抗，會是什麼局面？香港與內地的交流合作會處處
受阻，香港無法得到國家的強力支持；各種反華勢力
會肆無忌憚地在香港活動，國家安全受到嚴重威脅；
基本法失去應有的權威，香港的法治精神不復存在。

這樣下去，「一國兩制」名存實亡，香港將變成一個
不受憲法約束、各種勢力興風作浪、港人利益無法得
到保障的「怪胎」。

況且，世界上任何一個國家，也不會選擇一個與中
央政府對抗的人擔任地方政府行政長官，愛國是基本
的政治倫理。

至於香港的普選必須依法辦事，這是香港作為一個
法治社會的必然要求。在香港實行行政長官普選的依
據是香港基本法，這是討論行政長官普選辦法的基
礎。如果基本法沒有規定行政長官的產生辦法最終達
至普選產生的目標，行政長官普選的討論就無從談
起。基本法的規定和人大常委會的有關決定，都是憲
制性的法律，必須得到尊重和嚴格遵守。香港行政長
官普選制度要符合香港基本法的規定和全國人大常委
會根據基本法作出的一系列有關決定。這是一個必須
堅守的法律底線。

靠什麼維護底線？
底線既已挑明，靠什麼來維護底線？答案就是：根

據基本法和全國人大常委會決定制定的普選方案。這
是當今時空下最好的方案，也是最後的方案。

說它是最好的方案，因為它既具備甄別與把關功
能，又大大增加了民主成分。比如，降低「入閘」門
檻，參選人提名人數由現時150名降至120名，每名參
選人可獲得的委員推薦數目上限為240名。再比如，
「暗票」方式「出閘」，每名提委以無記名方式投票
提名人選，且最少要提名2人。這些設計要保證更多的
人「入閘」，最優秀的人通過公開競爭「出閘」。至

於「普選投票」階段，由過去
的1,200人選特首變為全港500
萬名合資格選民「一人一票」
投票選特首，更是一次歷史性
的跨越。

說它是最後的方案，因為它遵守了基本法和全國人
大常委會決定。全國人大常委會關於香港特首普選的
決定包含了3個核心要素，即提名委員會組成、候選人
數目和「過半數」要求。基本法和人大常委會決定共
同構成此次政改的憲制基礎，普選方案合憲合法，不
可撼動。

中央絕不會拿底線原則做交易
中央確實有誠意落實普選，但絕不會拿原則底線來

交換。對於香港政改，習近平主席早已表明「三個有
利於」的態度：有利於居民安居樂業，有利於社會繁
榮穩定，有利於維護國家主權、安全、發展利益。特
別是在當前的國際環境中，中國的和平崛起受到愈來
愈多的外部因素制約，國家安全在高層決策和國家戰
略中的分量愈來愈重，香港政改決不能忽視這個因
素。

現在，政改方案離提交立法會表決的時間愈來愈
近。反對派議員應面對民意支持通過政改的現實，抓
緊政改表決前的機會，特別要珍惜周日與中央官員會
面的溝通機會，在基本法和人大常委會「8·31」決定的
框架下，務實討論普選問題，共同努力推動落實普
選。

屠海鳴 中國和平統一促進會香港總會常務副會長、香港僑界社團聯會永遠名譽會長、中華海外聯誼會理事、上海市政協常委

普選方案投票在即，反對派仍抱「中央在最後一刻讓步」的幻想，試圖突破人大

「8．31」決定，修改普選方案。那麼，到了「臨門一腳」的關鍵時刻，中央的原則立場會

作出改變？從中聯辦主任張曉明《以制度自信推進有香港特色的普選》長文，可以清楚地看

出兩個信號：一是中央真誠希望普選方案能夠得到立法會通過；二是不會拿原則做交易，普

選方案沒有任何修改空間。中央的原則立場本在情理之中。因為，普選方案合憲合法、合情

合理，反對派的要求超出了原則底線。從「底線思維」看政改，普選方案沒有修改空間。

■屠海鳴

從「底線思維」看普選方案沒有修改空間
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香港文匯報訊
（記者 鄭治祖）
反對派拉布禍及社
會各界。有資深建
築師昨日指出，香
港建築項目輪候多
時未能上馬，反對
派議員拉布是其中
一個重要原因，此舉既拖慢工程進
度，也令工程造價、人手成本上升，
對相關行業從業員造成很大壓力，更
令香港發展遠遠滯後於鄰近地區。
全國政協委員、資深建築師林雲峰昨

日在接受電台訪問時指出，香港社會各
界都因為近年出現的內耗而花上很多精
力，尤其是凡事政治化所帶來的內耗及
紛亂，令建築師難有剩餘精力去手建
築設計，而內耗的影響更蔓延至地產
界、公益界等，情況「好嚴峻」。
他續說，反對派在立法會拉布已對

社會造成非常大影響。在建築界，上
至老闆下至從業員都受到影響，令很
多大型工程都要等候「上馬」，醫療
等工程也輪候多時仍未能啟動，不但
令造價上升，更影響到人力成本大
增，對建築公司造成很大壓力。
林雲峰又認為，拉布及傳媒的影響

力令特區政府官員在面對質詢時要「小
心點」、「自我保護」，令工程的審批過程極
「細緻」，同時要面對城規會諮詢期太長、公務
員壓力太大，及擔心可能要面對司法覆核。
他續說，在此一「新常態」下，一個項目的

勘察也要耗上8個月才獲地政總署批准，如過
萬重關卡，確保「滴水不漏」才能呈交上立法會
審議。這些問題令香港的基建發展遠遠滯後於鄰
近國家及地區，如新加坡等。香港若要提高建築
項目的上馬效率，就必須先考慮簡化程序。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）《人
民日報》海外版昨日批評，拉布猶如鯨
吞香港資源和優勢的怪獸，要消滅拉
布唯有靠港人選出真心做事的議員。
《人民日報》海外版昨日刊登題為
《「拉布」正在蠶食香港優勢》的署
名文章，指議員當然可以質疑政府政
策，但如果不分青紅皂白為反對而反
對，就與議員工作的初衷背道而馳，
又批評拉布猶如一隻迅速長大的怪
獸，正在鯨吞香港的資源和優勢。
文章續指，雖然立法會主席曾鈺成
於 2013 年提出引用議事規則「剪
布」，但「剪布」只是被動的無奈之
舉，因為出動「剪布」之前，拉布往
往已經製造了大量麻煩和傷害。「要
徹底消滅惡意拉布，唯有香港市民擦
亮眼睛，選出為民生發展真心做事的
議員。」

燉冬菇未知錯 鄭宇碩死撐無剽竊
香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）本報日前率先披露，涉嫌

學術剽竊被校方調查、於城市大學公共政策學系任教的鄭宇
碩，在調查完結後由「講座教授」降級為「教授」，鄭宇碩
當日拒絕回覆本報的查詢，但昨日卻透過其他媒體抱怨「不
滿校方對其個案的處理程序」，並稱會作出投訴。至於最為
人所關注的學術剽竊問題，鄭宇碩語意不清地表示自己被校
方指他處理涉抄襲事件不恰當，「故提出降職」，似是暗示
降職是自己要求而非處分。有消息人士證實，鄭宇碩不曾作
出投訴，亦已過了上訴期，至於是自願還是處分，消息人士
建議大家用常理判斷。
鄭宇碩昨日透過媒體表示，「學校沒說我有抄襲」，但承認

校方指他在涉嫌學術剽竊一事上處理不當，故提出降職。不過，
他其後又指要投訴校方，語意不清，說法令人摸不頭腦。

口講不滿 從未正式投訴
本報記者昨日再次致電鄭宇碩查詢，希望釐清他「無錯又

降職」的說法，但他首次接聽電話，並得知是文匯報記者來

電後，只稱會就調查事件向校方投訴，然後突然掛線。其後
記者再三致電，他則指校方處理事件「不公道」，改口稱自
己「一直都在投訴」，然後再次匆匆掛線，不肯再作任何解
釋，也不肯聽記者的提問。
有城大消息人士表示，其實鄭宇碩一直只是表達不滿，而

沒有作出正式投訴，「學校的投訴機制，包括相關規定、如
何處理、當中的時限等都寫得很清楚，他（鄭宇碩）並無按機
制作出投訴，只寫過自己的不滿，但表達不滿和正式投訴是
兩回事，如果校方有收到投訴，一定會處理。」
消息人士解釋，表達不滿只是單純敍述自己的意見，但投

訴則應是指出問題，並列明自己認為正確的處理方法，要求
校方解決，這才符合該校的投訴機制。
按城大早前公布消息，校方已於3月初把結果通知有關人

士，若鄭宇碩至今不曾作出投訴，按該校規定，他已過了上
訴期。換言之，鄭宇碩的說法純粹「出口術」。至於是否如
鄭宇碩所暗示，是他自己提出降職處分呢？該名消息人士表
示，大家可按常理判斷。

激進議員狂「點人頭」
「垃圾修訂」全否決

立法會全體委員會昨日繼續表決反對派議員提出的
「垃圾修訂」。工聯會王國興在會前批評，反對派議

員拉布是在浪費公帑。不過，社民連「長毛」梁國雄厚顏
地稱，立法會的會期內，所有支出都屬於「已出之物」，
並不會因議員辯論而增加。
激進派議員在昨日會議中，共13次要求點算法定人

數，浪費約170多分鐘的會議時間，其中一次更令會議暫
停14分38秒後才有足夠議員回到會議廳。
會議首先用超過半小時，逐一否決其餘19項需要表決

的《2015年撥款條例草案》修正案，令全部492項需要表
決的修正案都被否決，並隨即進入草案的第七項辯論，即
辯論將有修正案的62個總目納入附表。

陳偉業收回冒犯性言論
「人民力量」陳偉業在發言時，針對曾以「傻仔鐘」形

容不斷按掣否決修正案的保險界陳健波，「呢個議會在
『傻仔議員』保駕護航之下，繼續撳『傻仔鐘』……」
陳健波隨即向立法會主席曾鈺成投訴，指自己無意對號

入座，但認為不論說哪個議員是「傻仔議員」都有冒犯
性。曾鈺成要求陳偉業收回言論，但陳偉業繼續死撐，稱
「撳（『傻仔鐘』）嗰個都必然係傻仔」，不過最後仍要
收回言論。
陳健波其後在發言時還擊，對陳偉業又挑起爭端感到憤

怒，並譴責搞亂香港社會且毫無悔意的議員，「所以我極
度譴責陳偉業議員，希望佢放下屠刀、立地成佛，唔好再
講埋啲無謂嘢，以免浪費大家時間。」
陳偉業其後又根據議事規則第四十（1）條動議休會待
續，但被代理主席的梁君彥提醒應引用第四十（4）條。
動議於分區直選組別及功能組別都未獲過半數在席議員贊
成而被否決。

陳鑑林籲市民踢走搞事議員
民建聯陳鑑林批評陳偉業濫用議事程序，影響議會運

作。他認為，市民如果不想再出現目前情況，只有在明年
立法會選舉不要讓破壞和胡鬧的議員再進入議會。
全體委員會於昨晚8時暫停會議前完成第七項辯論，但

仍未將62個總目納入附表全部表決。會議於今日行政長
官答問大會後繼續。經民聯議員梁美芬認為，立法會主席
曾鈺成應該「剪布」，並呼籲反對派議員適可而止，讓立
法會恢復正常運作，進行優質討論。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）經過激進反對派議員拉布數周後，立法會昨日終於否決議員就

財政預算案提出的全部「垃圾修訂」。不過，激進派議員昨日共13次要求點算法定人數，浪費

約170多分鐘的會議時間，並對建制派議員肆意攻擊，侮辱他們是「傻仔議員」，最後須收回言

論。會議今日繼續。

■立法會例會，預算案繼續拉布。 記者劉國權 攝
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